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Новинка IX Международных детских игр в Чите - бурятская борьба барилдаан 
 

Жаркие. Олимпийские. Детские. Впервые за девять лет истории Международных детских 

спортивных игр местом проведения состязаний станет Чита. Уже в следующий понедельник в 

столицу Забайкалья съедутся более полутысячи юных спортсменов. География участников 

обширна, как и программа соревнований. 

Сотни спортсменов из России, Китая и Монголии уже 19 августа начнут состязаться в десяти 

видах спорта. Организаторы проделали колоссальную работу. Проверили площадки для 

международных игр, подготовили места в гостиницах, согласовали все маршруты передвижения 

участников.  

Приготовления к играм, говорят организаторы, практически завершены. В настоящее время 

готовность всех объектов - 90%. Игры будут проходить сразу на нескольких площадках, а 

именно в физкультурно-оздоровительном комплексе ЗабГУ, на стадионе "Локомотив", в зале 

греко-римской борьбы спортивной школы №2, в бассейне "Дельфин"  и на Высокогорье. Легкая 

атлетика, вольная борьба, бокс, дзюдо, настольный теннис, волейбол, плавание, стрельба - это 

далеко не полный список тех видов спорта, по которым развернутся соревнования. Новинка 

девятых международных игр - национальная бурятская борьба - барилдаан. Схватки соперников, а 

также церемонии закрытия и открытия игр обещают быть зрелищными… 

  

Чита.ру 
 

https://www.chita.ru/articles/132625/                                                             21:58, 18 ИЮЛЯ 2019 
 

Министр культуры Татьяна Цымпилова: Я за любой кипиш, кроме драки 
 

Почему нормально, что Сыроватки работают семейным кланом, правда ли, что средняя 

зарплата работников культуры в регионе выросла до 33 тысяч, и можно ли в команде Осипова 

использовать подход «Я же девочка» — интервью министра культуры Забайкалья Татьяны 

Цымпиловой «Чита.Ру». 

<…> В кочующем формате 

– Драмтеатр закрылся на реконструкцию на 3 года. Насколько сложно удержать 

коллектив и сохранить репертуар? 

– Закрыто только здание театра. Сам театр не закрыт. Он работает в кочующем формате. 

Есть офисные помещения, где размещается и административный, и творческий, и технический 

персонал. Есть складские помещения. В сентябре, как обычно, стартует сезон. Определяются две 

площадки, где будет проходить репетиционный процесс. Это наши большие друзья и 

партнёры – факультет культуры и искусства ЗабГУ на Бабушкина, а также прорабатывается 

вопрос использования актового зала института предпринимательства… 
 

 

https://www.chita.ru/news/132873/                                                                16:39, 23 ИЮЛЯ 2019 
 

Директор краснокаменского завода высказался против ликвидации машфака ЗабГУ 
 

Директор ремонтно-механического завода в городе Краснокаменск Олег Алексеев 

высказался против ликвидации машиностроительного факультета Забайкальского 

государственного университета, обращение Алексеева есть в распоряжении редакции ИА 

«Чита.Ру». 

«Принятое решение о ликвидации машфака считаю преждевременным и не проработанным, 

не учитывающим перспективы развития Забайкальского края и Дальнего Востока. Ликвидация 

факультета потянет за собой потерю квалифицированных специалистов, занятых подготовкой 

http://gtrkchita.ru/news/?id=27068
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инженерных кадров для машиностроительного производства. Отсутствие молодых инженеров 

специальности «Технология машиностроения» уже сегодня отрицательно сказывается на развитии 

Забайкалья. Закрытие же факультета ещё сильнее усугубит ситуацию», — сообщил он. 

Директор отметил, что уже сейчас остро ощущается кадровый голод в инженерах-

технологах, мастерах и начальниках цехов. 

«О каком развитии севера либо юго-востока Забайкалья можно дискутировать, если на 

территории края всего четыре крупных предприятия машиностроительного направления 

численностью до 500 человек (Первомайский механический завод, Ремонтно-механический завод 

ПАО «ППГХО», Черновской ремонтно-механический завод, Дарасунский завод горного 

оборудования) и на каждом их них существуют кадровые проблемы», — сказал Алексеев. 

Директор завода уточнил, что освоение Удоканского месторождения, Лугоканского наряду с 

применением горной техники требует и её ремонта, где без квалифицированного инженера с 

машиностроительным образованием не обойтись. 

«На третьем съезде Союза машиностроителей России президент Владимир Путин отметил, 

что «отечественное машиностроение доказало, что может обеспечивать технологическое 

превосходство нашей страны по ключевым направлениям развития. Поступательное движение 

вперёд не может быть обеспечено и достигнуто без машиностроения». Машиностроение – 

становой хребет экономики. А с таким подходом к инженерной подготовке кадров как в ЗабГУ 

скоро уже некому будет работать», — заявил он. 

Алекссев считает, что близко время, когда дефицит грамотных инженеров будет 

катастрофичен. 

«Придётся закупать всё за великие деньги за рубежом из-за отсутствия собственных кадров и 

технологий. В Забайкалье же основы технологии машиностроения преподают только на машфаке 

ЗабГУ», — заключил Олег Алексеев. 
 
 

https://www.chita.ru/news/133131/                                                                13:08, 25 ИЮЛЯ 2019 
 

Белоногов о ликвидации машфака: Ректор должен положить голову, но спасти 

факультет 
 

Директор завода горного оборудования, депутат Законодательного собрания 

Забайкальского края Сергей Белоногов, комментируя 25 июля корреспонденту ИА 

«Чита.Ру» информацию о ликвидации машиностроительного факультета ЗабГУ, сообщил, 

что ректор вуза должен положить голову, но спасти факультет. 

«Я хочу обратиться к моему тёзке, ректору университета Сергею Анатольевичу Иванову, 

пусть голову положит, чтобы в Москве, в Минобразовании отстоять этот факультет. Нельзя так. 

Нельзя к инженерам так относиться. Инженер — специалист широкого профиля. Болты и гайки 

скоро будем в Китае закупать, да уже начали», — сказал Белоногов. 

Он отметил, что история университета начинается с машиностроительного факультета. 

«Первый выпуск как раз был машиностроительного факультета. Поэтому грустно, обидно за 

нас — за машиностроителей. Что нам важнее — экономисты, юристы, которых готовит любое 

учебное учреждение. Близко время, когда инженеры будут дефицитом. Где их взять?» — отметил 

директор завода. 

Белоногов добавил, что полностью поддерживает позицию директора ремонтно-

механического завода в городе Краснокаменск Олега Алексеева, который также высказался 

против ликвидации машиностроительного факультета. 
 
 

https://www.chita.ru/articles/133531/                                                      07:28, 05 АВГУСТА 2019 
 

Тихое обновление Общественной палаты 
 

Новый состав Общественной палаты Забайкальского края четвёртого созыва полностью 

сформирован, и, кажется, формально для старта работы нужно только добавить биографии новых 

общественников на сайт. Впрочем, из 42 кандидатов 20 — те, кто пришёл из палат третьего, 

второго и даже первого созывов. Прошло это как-то незаметно ещё 28 июня. 

Новая версия общественной палаты, сохранив половину состава из предыдущих своих 

версий, тем не менее оказалась коктейлем из религии, общественных организаций, 

предпринимателей и руководства вузов, к которым добавили нотку спорта. Для вкуса. 

Внимательней рассмотреть каждого, кто пришёл сюда, можно будет уже во время работы, пока же 

— топы трёх команд и пара специальных номинаций. 

<…> Список Осипова 

https://www.chita.ru/news/133131/
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Девять «губернаторских» членов палаты нового созыва из четырнадцати уже работали в 

прошлых созывах, то есть их кандидатуры вносили ещё Равиль Гениатулин и Наталья Жданова. 

Из новеньких здесь — руководитель забайкальского отделения организации «Волонтёры Победы» 

Арина Мироевская, проректор по социальной и воспитательной работе Забайкальского 

государственного университета Виктор Кузнецов, первый проректор Читинской 

государственной медицинской академии Юрий Ширшов, директор дульдургинской средней 

школы Екатерина Борисова и епископ Нерчинский и Краснокаменский Аксий. 

Список общественников 

По второму разу из «бывалых» представителей общественности отстаивать 

конституционные права граждан и быть проводниками между людьми и властью пришли 

директор издательского дома «Азия-экспресс» и действующий руководитель регионального 

отделения союза журналистов России Александр Потяев, доцент кафедры специальной 

психологии и коррекционной педагогики ЗабГУ Лариса Заборина, предприниматель и экс-

военнослужащий по контракту Сергей Быстров, руководитель добровольных пожарных Эдуард 

Иванов и другие… 
 
 

https://www.chita.ru/articles/132578/                                                      10:23, 08 АВГУСТА 2019 
 

Руины. Что осталось от забайкальской археологии 
 

Раньше у забайкальских археологов было всё: почёт, поддержка властей и армии, куча 

времени для исследований и, что куда важнее, средства для организации раскопок. Теперь 

руководитель Верхнеамурской экспедиции Евгений Ковычев, 70-летний учёный и педагог 

ЗабГУ, держит тент на пустыре недалеко от села Кондуй, пытаясь возвести хоть какое-

то подобие полевого лагеря. 

«Вот она, преподавательская работа», – смеётся он. Ирония над тем, во что превратились его 

научные приключения, только и осталась. Ирония и негаснущий авантюризм. 

Я остался один 

– Раньше, наверное, было интереснее, – пытается Евгений Викторович объяснить, почему 

у него так и не появился преемник. – Сейчас студенты другими делами занимаются. 

Они поступают-то с большим трудом на исторические отделения. В основном математики, 

информатики, юристы, экономисты – такие специальности, которые котируются. А после 

исторического факультета куда идти? Можно, конечно, найти работу себе, но совсем по-другому 

жизнь оборачивается. Вот, Дима, ты куда пойдёшь, когда закончишь? 

– Я ещё не знаю, – отвечает второкурсник, заваривая чай в кипящем на газовой плитке 

чайнике. Эта экспедиция для него – вынужденная практика, которую нужно перетерпеть. 

Сам Ковычев – ученик и преемник основателя забайкальской археологии, доктора 

исторических наук и члена Международной академии социальных наук Игоря Кириллова. Тот, 

начиная с 60-х, открыл и описал десятки археологических памятников по всему региону. 

– Он тогда был кандидатом исторических наук, – вспоминает Евгений Ковычев, как попал 

под опеку к Кириллову, поступив в Читинский государственный педагогический институт. – Вот 

мы с ним и стали ездить в экспедиции. Он вообще стоял у истоков забайкальской нашей, 

читинской археологии. Михаил Васильевич Константинов – тоже его ученик (сейчас 

Константинов возглавляет Чикойскую археологическую экспедицию, ему 70 – А.М.). 

– Сначала у нас была одна экспедиция, а потом мы разделились: Михаил Васильевич 

Константинов пошёл работать по Чикою и Хилку на кандидатскую диссертацию, чтобы материала 

набрать. А мы с Игорем Ивановичем, пока он был жив, царствие ему небесное, всё Забайкалье 

объездили, перекопали, отчёты писали. Потом его сын Олег отчёты писал, тоже умер, к 

сожалению. Я остался один. 

ФОСы, ФГОСы и другие ужасы бюрократии 

Нынешние студенты, которые после исторического факультета в основном устраиваются 

в школы, может, и были бы рады параллельно заниматься археологией, возить на раскопки 

учащихся, но всех засасывает бумажная работа, говорит старый исследователь. Впрочем, хоронит 

бюрократия не только систему образования. 

– Писанины очень много, я удивляюсь даже. Такого количества бумаг никогда не было. 

Желание пропадает иногда. Отчёт за отчётом, отчёт за отчётом, ФОСы, ФГОСы, всё это копится, 

уничтожать нельзя. На каждой кафедре по несколько тонн бумаг лежит. Даже чтобы в экспедицию 

съездить, нужно семь пядей во лбу иметь. 

https://www.chita.ru/articles/132578/


Тяжело ударила по раскопкам и трагедия на Сямозере 2016 года, когда во время сплава 

по реке на лодках погибли 14 детей. 

Принятый после этого случая закон о единой организации детского отдыха так сильно 

ужесточил требования к привлечению школьников на археологические вылазки, что при 

нынешнем оснащении Верхнеамурской экспедиции с большинством школьных краеведческих 

кружков пришлось распрощаться… 
 
 

https://www.chita.ru/news/133804/                                                          08:00, 10 АВГУСТА 2019 
 

Мэрия Читы готова восстановить сквер Семьи, любви и верности, если ЗабГУ передаст 

его 
 

Администрация Читы готова забрать у Забайкальского госуниверситета на свой баланс 

вторую половину заброшенного сквера Семьи, любви и верности по улице Амурской, чтобы 

привести его в порядок, сообщили ИА «Чита.Ру» 10 августа в ответе на запрос в пресс-службе 

губернатора Забайкальского края. 

Открыли сквер и скульптурную композицию «Любовь и верность» во Всероссийский день 

семьи, любви и верности в 2011 году. В открытии приняли участие на тот момент губернатор 

Равиль Гениатулин и мэр Читы Анатолий Михалёв. Спустя несколько лет сквер забросили. На 

18 июля в нём повреждено освещение, разбиты лавочки, разрушается плитка, в том числе в 

фонтане, не обслуживаются зелёные насаждения. 

«Сквер расположен на двух участках — муниципальном и участке ЗабГУ. Его комплексное 

содержание за счёт города возможно после передачи его в муниципальную собственность. Мэрия 

готова принять объект на свой баланс», — сообщили в пресс-службе. 

Там также уточнили, что для определения реальной стоимости работ по восстановлению 

сквера (освещение, лавочки, плитка) создана специальная комиссия, готовится проектно-сметная 

документация. 
 
 

https://www.chita.ru/articles/133787/    
 

Жилые дома, больницы и детсады.  

Как «Энергожилстрой» 20 лет меняет Читу 
 

«Строительная компания Энергожилстрой» за свои 20 лет называлась и 

«Читаэнергожилстроем», и просто «Энергожилстроем», и сменила несколько организационно-

правовых форм, но в названии всегда оставалась частичка истории – строительство жилья для 

энергетиков. Именно так начал свою работу один из крупнейших современных застройщиков 

Забайкальского края. «Чита.Ру» ко Дню строителя рассказывает об истории и наиболее значимых 

объектах компании.  

<…> Аналогичную задачу строители решали и в случае с административным зданием на 

Чкалова, 136. Исторически на этом участке улицы всегда была малоэтажная застройка, поэтому 

«Энергожилстрой» решил не возводить здесь многоэтажный офисный центр, а построить здание, 

которое сохранит облик старой Читы. Архитектура строения перекликается с расположенным 

рядом корпусом истфака ЗабГУ. Чтобы вписать здание в эту местность, проект согласовывали с 

министерством культуры. 

Именно «Энергожилстрою» в своё время выпала честь возведения храма-часовни 

преподобного Сергия Радонежского при главном корпусе Забайкальского госуниверситета и 

памятника Александру Невскому по проекту известного забайкальского архитектора Виктора 

Кулеша. Кстати, постамент памятника выполнен по уникальной технологии, предохраняющей его 

от появления солевых разводов… 
 
 

https://www.chita.ru/news/133881/                                                            15:02, 12 АВГУСТА 2019 
 

ЗабГУ принял на бюджет каждого третьего абитуриента, большинство шло в юристы 
 

Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) принял на бюджетные места почти 

1,9 тысячи абитуриентов из 6,6 тысячи поступавших в 2019 году, при этом каждый 15-й собирался 

стать юристом, сообщили ИА «Чита.Ру» 12 августа в пресс-службе вуза. 

«Ряды студентов университета пополнили 1 447 бакалавров и специалистов, а также 

424 магистранта. [...] Среди гуманитарных специальностей очной формы обучения своё лидерство 

по количеству заявлений сохранила «Юриспруденция», на которую было подано 

426 заявлений», — говорится в сообщении. 
 
 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B8%D0%B1%D0%B5%D0%BB%D1%8C_%D1%88%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2_%D0%BD%D0%B0_%D0%A1%D1%8F%D0%BC%D0%BE%D0%B7%D0%B5%D1%80%D0%B5
https://www.chita.ru/news/133804/
https://www.chita.ru/foto/31344/
https://www.chita.ru/foto/132668/
https://www.chita.ru/articles/133787/
https://www.chita.ru/news/133881/


https://www.chita.ru/news/133939/                                                            11:30, 14 АВГУСТА 2019 
 

Конкурсный дополнительный отбор школьников в лицей ЗабГУ продлили до сентября 
 

Многопрофильный лицей Забайкальского государственного университета продлил набор 

учеников в 8–11 классы. Для поступления необходимы портфолио обучающегося и средний балл 

за предыдущий учебный год не ниже 4,4, сообщил корреспонденту ИА «Чита.Ру» 14 августа 

сотрудник лицея. 

«Портфолио включает в себя все грамоты, сертификаты, награды учеников, а также 

благодарственные письма родителям», — уточнил собеседник агентства. 

Лицей Забайкальского государственного университета обучает по программам основного 

общего и среднего общего образований и славится высокими результатами среди учеников. 

Выпускники лицея успешно сдают Единый государственный экзамен, в 2019 году двое учеников 

набрали по 100 баллов. Среди лицеистов есть лауреаты президентского конкурса «Одарённые дети 

России» и губернаторской премии «Будущее Забайкалья». 

«В этом году лицей участвовал в публичном смотре образовательных учреждений и вошёл 

в число 900 лучших школ России», — добавил собеседник агентства. 

Для участия в конкурсном отборе нужно заполнить заявление по адресу: улица Кастринская, 

1, кабинет 414, или позвонить по телефону 35-92-81 с 9.00 до 14.00. 

 

https://www.chita.ru/news/133379/                                                                  22:55, 30 ИЮЛЯ 2019 
 

Учёный объяснил пожелтение тополей в Чите атакой вредителя 
 

Кандидат биологических наук, профессор Забайкальского государственного 

университета Олег Корсун 30 июля в комментарии ИА «Чита.Ру» объяснил пожелтение 

тополей в Чите атакой вредителя — минирующей моли. 

ИА «Чита.Ру» 30 июля сообщило о массовом пожелтении тополей по улицам Балябина, 

Угданская, Чайковского, Богомягкова и в других местах Читы. 

«Эти повреждения вызывают насекомые — тополевая минирующая моль. Безусловно, какой-

то ущерб от них есть, но дерево от них не погибнет. Растения вообще так устроены (животные, 

люди и грибы тоже), что должен быть некий запас прочности. Как трава на пастбище, которая не 

погибает, даже если корова её объела. У древесных, конечно, своя специфика, но когда, например, 

мы проводим обрезку дерева, оно это переносит. Примерно так и с вредителями», — объяснил 

учёный, уточнив, что подобное для Читы не редкость. 

Корсун не видит необходимости борьбы с молью: «Травить можно только летающих бабочек 

(очевидно, весной). Но протравить все тополя в городе нереально, не говоря уж о том, что 

под ними играют наши дети. А когда личинки спрячутся в своей мине, никакое опрыскивание уже 

не поможет. Есть, разумеется, способы ввести яды прямиком в ствол дерева, но для нас это совсем 

экзотика». 

Лучшим способом минимизировать вред от тополевой минирующей моли биолог видит в 

большем разнообразии растений в городе, используемых для озеленения: «Если тополь станет 

лишь одним из множества окружающих нас деревьев и кустарников, плохо летающим молям 

будет сложнее разыскивать свою любимую пищу. Зато врагов – птиц и других насекомых – у них 

явно добавится». 
 
 

Забинфо 
 

http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=155569            01 Авг 
 

Инженеров-горняков начнут подготавливать в Чите для развивающихся производств 
 

В Забайкальском крае на базе Забайкальского государственного университета 

появится подразделение национального исследовательского университета «МИСиС». 

Благодаря этому будет осуществляться подготовка инженерных кадров по специальности 

«Горное дело». Также ближайшие два года в регионе откроются девять новых 

профессиональных образовательных программ для развивающихся производств региона. 

Как сообщается на официальном портале региона, об этом заявил на прошедшем 1 августа в 

Чите совещании министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов. 

Министр в своем докладе затронул тему развития нескольких крупных производств в 

Забайкальском крае. В том числе, шла речь о реализации проектов, вошедших в ТОР 

«Забайкалье». 

https://www.chita.ru/news/133939/
https://www.chita.ru/news/133379/
https://www.chita.ru/news/89493/
http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=155569
http://zabinfo.ru/155569


«Мы говорим о создании рабочих мест, наша позиция – работать должны местные 

специалисты и готовить их нужно уже сейчас. Что уже сделано в этом направлении. В следующем 

году в ЗабГУ появится подразделение МИСиС, где будут готовить специалистов по профилю 

«Горное дело». В 2020-2021 годах откроется десять новых профессиональных образовательных 

программ. Это 175 бюджетных мест в колледжах и 55 мест в вузах. В рамках плана социального 

развития центров экономического роста семь профессиональных образовательных учреждений 

Забайкалья получат 170 миллионов рублей на то оборудование, которое сейчас используется на 

производстве. Чтобы дети учились на том, на чем будут работать», - отметил Александр Козлов… 
 
 

Заб.ру 
 

https://zab.ru/news/118040_na_sozdanie_filiala_misis_zabajkalyu_vydelyat_170_mln_rub     

14:28, 1 августа 

На создание филиала «МИСиС» Забайкалью выделят 170 млн руб 
 

Забайкальский край получит 170 млн рублей на оборудование для создания филиала 

Национального исследовательского технологического университета «МИСиС» (Московского 

института стали и сплавов). Об этом 1 августа со встречи краевого правительства с премьер-

министром Дмитрием Медведевым сообщил корреспондент ZAB.RU. 

- На территории Забайкальского края может открыться отделение Московского 

института стали и сплавов. Предполагается, что оно будет располагаться на базе ЗабГУ. (…) 

Мы закупим именно то оборудование, на котором специалисты будут работать в будущем. 

Потом не придется переучиваться, - сказал министр по развитию Дальнего Востока 

Александр Козлов. 

Ранее ZAB.RU писал, что премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал постановление 

об открытии в Чите филиала Национального исследовательского технологического университета 

«МИСиС». 

«МИСиС» — это первый вуз в стране, получивший статус «Национального 

исследовательского технологического университета», говорится в Википедии. В состав НИТУ 

«МИСиС» входят девять институтов и шесть филиалов, четыре из которых работают в России и 

два за рубежом. Считается ведущим российским вузом в сфере материаловедения, металлургии и 

горного дела. В университете действуют более 30 научно-исследовательских лабораторий и три 

инжиниринговых центра мирового уровня. Университет входит в пятерку лучших университетов 

России по объёму научно-исследовательских и опытно-конструкторских разработок. 
 

 

https://zab.ru/news/118277_biolog_lesu_v_zabajkale_nado_70_let_chtoby_vosstanovitsya_posle_p

ozharov_i_rubok                                                                                                                   14:44, 8 августа  
 

Биолог: Лесу в Забайкалье надо 70 лет, чтобы восстановиться после пожаров и рубок 
 

Чтобы восстановиться после вырубок и пожаров лесу в Забайкалье необходимо около 

70 лет. Об этом в интервью «Российской газете» рассказал доцент кафедры биологии и 

методики обучения биологии ЗабГУ Олег Корсун. 

- Для того чтобы восстановиться, забайкальскому лесу требуется в среднем 70 лет. Этот срок 

характерен для сосны. Есть породы более быстрорастущие, например, лиственные. К сожалению, 

в нашей стране практически нет плантационного выращивания леса, как, например, в Китае или 

Финляндии. В России международная экологическая организация «Гринпис» уже несколько лет 

выступает за то, чтобы на заброшенных сельскохозяйственных землях разрешили плантационное 

выращивание деревьев. В регионе много таких участков. И если бы эти плантации были созданы, 

не пришлось бы рубить старовозрастные леса, которых уже и в Сибири-то немного, - сказал 

Корсун. 

При этом, отметил биолог, основная проблема для лесов в регионе – ликвидация лесной 

службы и роспуск лесничих и работников лесхозов. Их обязанности по содержанию насаждений и 

уходу за ними переложили на арендаторов, которые не всегда занимаются этой работой, зачастую 

не прокладывая дороги и противопожарные полосы. 

- Управление лесной промышленностью связано не только с экономической 

эффективностью, но и с экологическими рисками, которые возникают при использовании 

природных ресурсов. В этой отрасли две ключевые проблемы: природные пожары и рубки 

насаждений. Для Забайкалья характерно и то, и другое. Природные пожары в регионе затрагивают 

практически все районы. Арендаторы приходят на горельник. Возникает необходимость заново 

https://zab.ru/news/118040_na_sozdanie_filiala_misis_zabajkalyu_vydelyat_170_mln_rub
https://zab.ru/news/116470_filial_nacionalnogo_tehnologicheskogo_universiteta_misis_poyavitsya_v_chite
https://zab.ru/news/118277_biolog_lesu_v_zabajkale_nado_70_let_chtoby_vosstanovitsya_posle_pozharov_i_rubok
https://zab.ru/news/118277_biolog_lesu_v_zabajkale_nado_70_let_chtoby_vosstanovitsya_posle_pozharov_i_rubok
https://rg.ru/2019/08/08/reg-dfo/zabajkale-stalo-liderom-po-chislu-narushenij-lesnogo-zakonodatelstva.html


проводить лесоустройство, чтобы понять, где древесина какого качества, где можно или нельзя 

рубить. В частности, для Амазарского проекта по созданию целлюлозного комбината это стало 

серьезной проблемой: инвесторам не хватает сырья, - добавил он. 
 
 

75.ру 
 

https://75.ru/news/novye-professionalnye-programmy-otkroyut-v-zabaykale-dlya-podgotovki-

specialistov-dlya-razvivayushchihsya-proizvodstv-regiona                                        1 августа 2019, 19:20 
 

Новые профессиональные программы откроют в Забайкалье для подготовки 

специалистов для развивающихся производств региона 
 

В Забайкальском крае на базе Забайкальского государственного университета 

появится подразделение национального исследовательского университета «МИСиС». 

Благодаря этому будет осуществляться подготовка инженерных кадров по специальности 

«Горное дело». Также ближайшие два года в регионе откроются девять новых 

профессиональных образовательных программ. Об этом заявил 1 августа в Чите министр по 

развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов на совещании под руководством 

председателя правительства России Дмитрия Медведева. 

Александр Козлов в своём докладе затронул тему развития нескольких крупных производств 

в Забайкальском крае. В том числе, шла речь о реализации проектов, вошедших в ТОР 

«Забайкалье». 

«Мы говорим о создании рабочих мест, наша позиция – работать должны местные 

специалисты и готовить их нужно уже сейчас. Что уже сделано в этом направлении. В следующем 

году в ЗабГУ появится подразделение МИСиС, где будут готовить специалистов по профилю 

«Горное дело». В 2020-2021 годах откроется девять новых профессиональных образовательных 

программ. Это 175 бюджетных мест в колледжах и 55 мест в вузах. В рамках плана социального 

развития центров экономического роста семь профессиональных образовательных учреждений 

Забайкалья получат 170 миллионов рублей на то оборудование, которое сейчас используется на 

производстве. Чтобы дети учились на том, на чём будут работать», - отметил Александр Козлов. 

Напомним, 1 августа в Забайкалье работал председатель правительства России Дмитрий 

Медведев. Он посетил многофункциональный центр, где начали принимать заявления на 

получение «Дальневосточного гектара», краевую детскую клиническую больницу, осмотрел 

пожарную технику, которая поступила в регион по нацпроекту «Экология». Также Дмитрий 

Медведев провёл совещание, где в том числе обсуждались вопросы социально-экономического 

развития края. 
 
 

Официальный портал Забайкальского края 
 

http://www.xn--80aaaac8algcbgbck3fl0q.xn--p1ai/news/zabgu-v-ramkah-mejdunarodnogo-proekta-

posetyat-polskie-studenty/                                                                                                             15 Августа 

ЗабГУ в рамках международного проекта посетят польские студенты 
 

Студенты Забайкальского государственного университета приняли участие в 

международном молодежном социальном проекте в польском городе Быдгощ и возвращаются 

домой. В рамках второй части проекта 18 августа с ними в Читу прибудет делегация польской 

молодежи под руководством директора института физической культуры и спорта университета 

«Высшая школа экономики в Быдгоще» Александра Скалий. 

Польских гостей ждёт насыщенная программа, кураторами которой выступят представители 

Забайкальского государственного университета. Торжественная встреча делегации из Польши с 

руководством вуза пройдёт 19 августа в 9 часов в главном корпусе ЗабГУ . Затем планируется 

экскурсия по музейному комплексу Забайкальского госуниверситета. 

Также в рамках проекта польские студенты посетят инновационную клинику «Академия 

здоровья», реабилитационный центр для детей-инвалидов «Росток», физкультурно-

оздоровительный центр «Радуга», реабилитационные центры «Спасатель» и «Дар» и другие 

значимые объекты социальной направленности. Студенты примут участие в мастер-классах по 

изучению специальных тренажеров по аквакинезотерапии и адаптивным настольным играм, а 

также в мероприятиях по освоению русского и польского жестового языка. 

Кроме того, запланированы посещения делегацией из Польши культурных и исторических 

достопримечательностей Читы и выезды на природные памятники. 

https://75.ru/news/novye-professionalnye-programmy-otkroyut-v-zabaykale-dlya-podgotovki-specialistov-dlya-razvivayushchihsya-proizvodstv-regiona
https://75.ru/news/novye-professionalnye-programmy-otkroyut-v-zabaykale-dlya-podgotovki-specialistov-dlya-razvivayushchihsya-proizvodstv-regiona
http://www.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-ramkah-mejdunarodnogo-proekta-posetyat-polskie-studenty/
http://www.забайкальскийкрай.рф/news/zabgu-v-ramkah-mejdunarodnogo-proekta-posetyat-polskie-studenty/


Подведение итогов проекта пройдет 25 августа на прощальном вечере. На нем участниками 

будет представлен польско-российский фильм «Важна помощь, а не язык», который отразит 

ежедневную деятельность студенческой молодежи в ходе проекта. 

Напомним, что главной целью данного социального проекта является укрепление культурно-

образовательных связей между вузами, изучение и обмен опытом по вопросам социально-

психологической реабилитации различных групп населения и развитие международной 

академической мобильности. 
 

 

http://www.xn--80aaaac8algcbgbck3fl0q.xn--p1ai/news/studenty-zabgu-stali-uchastnikami-

mejdunarodnogo--molodejnogo-socialnogo-proekta/                                                                   12 Августа 
 

Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта 
 

«Помощь другим – это наша страсть»! Под таким названием состоится польско-российский 

международный молодежный проект, участниками которого станут 20 лучших студентов ЗабГУ и 

Университета «Высшая школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ (Польша). Проект реализуется в 

целях укрепления культурно-образовательных связей между вузами, формирования атмосферы 

сотрудничества по вопросам социально-психологический реабилитации различных групп 

населения и развития международной академической мобильности. 

8 августа делегация ЗабГУ под руководством Ольги Ивановой, начальника управления 

воспитательной и социальной работы вуза, выехала в Польшу для участия в мероприятиях проекта 

на базе Университета «Высшая школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ. А 18 августа студенты 

забайкальского вуза привезут с собой гостей – делегацию польской молодежи под руководством 

Александра Скалий, директора института физической культуры и спорта Университета «Высшая 

школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ. 

Проект состоит из двух модулей, поочередно реализуемых в польском и российском вузах. 

Образовательный модуль связан с формированием навыков оказания реальной помощи различным 

категориям нуждающегося населения и предусматривает совместное участие в различных формах 

реабилитационной деятельности в Центре Активной Реабилитации и Спорта в Быдгоще и 

инновационной клинике «Академия Здоровья» в Чите, в социальном Центре для подростков им. 

генерала. С. Маки в Быдгоще и Государственном автономном учреждении социального 

обслуживания "Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными 

возможностями "Спасатель" Забайкальского края, физкультурно-оздоровительном центре 

«Радуга», Центре психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи Забайкальского 

края «Дар», Центре медико-социальной реабилитации инвалидов «РОСТОК», мастер-классы по 

адаптивным настольным спортивным играм, мероприятия по освоению русского и польского 

жестового языка. Сотрудники РЦИО ЗабГУ проведут презентацию Центра по обеспечению 

доступности высшего образования для студентов с инвалидностью и лиц с ОВЗ. 

Социально-культурный модуль позволит окунуться в мир национального своеобразия и 

историко-топографической уникальности Быдгощ и Читы. В рамках модуля предусмотрено 

посещение краеведческих музеев, природных памятников, культурно-просветительских центров, 

исторических достопримечательностей, совместная молодежная творческая программа. 

Участие в проекте позволит польским и забайкальским студентам не только узнать новые 

методы и формы активизации людей с ограниченными возможностями, изучить традиции 

психолого-реабилитационной деятельности и закрепить лучшие практики оказания помощи 

различным социальным группам, используемые в наших странах, но и станет отличным 

инструментом поддержания постоянных контактов как между студентами, так и между вузами в 

целом. 
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Новые профессиональные программы откроют в Забайкалье для подготовки 

специалистов для развивающихся производств региона 
 

В Забайкальском крае на базе Забайкальского государственного университета 

появится подразделение национального исследовательского университета «МИСиС». 

Благодаря этому будет осуществляться подготовка инженерных кадров по специальности 

«Горное дело». Также ближайшие два года в регионе откроются девять новых 
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профессиональных образовательных программ. Об этом заявил 1 августа в Чите министр по 

развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов на совещании под руководством 

председателя правительства России Дмитрия Медведева. 

Александр Козлов в своём докладе затронул тему развития нескольких крупных производств 

в Забайкальском крае. В том числе, шла речь о реализации проектов, вошедших в ТОР 

«Забайкалье». 

«Мы говорим о создании рабочих мест, наша позиция – работать должны местные 

специалисты и готовить их нужно уже сейчас. Что уже сделано в этом направлении. В следующем 

году в ЗабГУ появится подразделение МИСиС, где будут готовить специалистов по профилю 

«Горное дело». В 2020-2021 годах откроется девять новых профессиональных образовательных 

программ. Это 175 бюджетных мест в колледжах и 55 мест в вузах. В рамках плана социального 

развития центров экономического роста семь профессиональных образовательных учреждений 

Забайкалья получат 170 миллионов рублей на то оборудование, которое сейчас используется на 

производстве. Чтобы дети учились на том, на чём будут работать», - отметил Александр Козлов. 

Напомним, 1 августа в Забайкалье работал председатель правительства России Дмитрий 

Медведев. Он посетил многофункциональный центр, где начали принимать заявления на 

получение «Дальневосточного гектара», краевую детскую клиническую больницу, осмотрел 

пожарную технику, которая поступила в регион по нацпроекту «Экология». Также Дмитрий 

Медведев провёл совещание, где в том числе обсуждались вопросы социально-экономического 

развития края. 

 

 Министерство образования, науки и молодежной политики 
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ЗабГУ в рамках международного проекта посетят польские студенты 
 

Студенты Забайкальского государственного университета приняли участие в 

международном молодежном социальном проекте в польском городе Быдгощ и возвращаются 

домой. В рамках второй части проекта 18 августа с ними в Читу прибудет делегация польской 

молодежи под руководством директора института физической культуры и спорта университета 

«Высшая школа экономики в Быдгоще» Александра Скалий. 

Польских гостей ждёт насыщенная программа, кураторами которой выступят представители 

Забайкальского государственного университета. Торжественная встреча делегации из Польши с 

руководством вуза пройдёт 19 августа в 9 часов в главном корпусе ЗабГУ . Затем планируется 

экскурсия по музейному комплексу Забайкальского госуниверситета. 

Также в рамках проекта польские студенты посетят инновационную клинику «Академия 

здоровья», реабилитационный центр для детей-инвалидов «Росток», физкультурно-

оздоровительный центр «Радуга», реабилитационные центры «Спасатель» и «Дар» и другие 

значимые объекты социальной направленности. Студенты примут участие в мастер-классах по 

изучению специальных тренажеров по аквакинезотерапии и адаптивным настольным играм, а 

также в мероприятиях по освоению русского и польского жестового языка. 

Кроме того, запланированы посещения делегацией из Польши культурных и исторических 

достопримечательностей Читы и выезды на природные памятники. 

Подведение итогов проекта пройдет 25 августа на прощальном вечере. На нем участниками 

будет представлен польско-российский фильм «Важна помощь, а не язык», который отразит 

ежедневную деятельность студенческой молодежи в ходе проекта. 

Напомним, что главной целью данного социального проекта является укрепление культурно-

образовательных связей между вузами, изучение и обмен опытом по вопросам социально-

психологической реабилитации различных групп населения и развитие международной 

академической мобильности. 
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Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта 
 

«Помощь другим – это наша страсть»! Под таким названием состоится польско-российский 

международный молодежный проект, участниками которого станут 20 лучших студентов ЗабГУ и 
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Университета «Высшая школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ (Польша). Проект реализуется в 

целях укрепления культурно-образовательных связей между вузами, формирования атмосферы 

сотрудничества по вопросам социально-психологический реабилитации различных групп 

населения и развития международной академической мобильности. 

8 августа делегация ЗабГУ под руководством Ольги Ивановой, начальника управления 

воспитательной и социальной работы вуза, выехала в Польшу для участия в мероприятиях проекта 

на базе Университета «Высшая школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ. А 18 августа студенты 

забайкальского вуза привезут с собой гостей – делегацию польской молодежи под руководством 

Александра Скалий, директора института физической культуры и спорта Университета «Высшая 

школа экономики в Быдгоще» г. Быдгощ. 

Проект состоит из двух модулей, поочередно реализуемых в польском и российском вузах. 

Образовательный модуль связан с формированием навыков оказания реальной помощи различным 

категориям нуждающегося населения и предусматривает совместное участие в различных формах 

реабилитационной деятельности в Центре Активной Реабилитации и Спорта в Быдгоще и 

инновационной клинике «Академия Здоровья» в Чите, в социальном Центре для подростков им. 

генерала. С. Маки в Быдгоще и Государственном автономном учреждении социального 

обслуживания "Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными 

возможностями "Спасатель" Забайкальского края, физкультурно-оздоровительном центре 

«Радуга», Центре психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи Забайкальского 

края «Дар», Центре медико-социальной реабилитации инвалидов «РОСТОК», мастер-классы по 

адаптивным настольным спортивным играм, мероприятия по освоению русского и польского 

жестового языка. Сотрудники РЦИО ЗабГУ проведут презентацию Центра по обеспечению 

доступности высшего образования для студентов с инвалидностью и лиц с ОВЗ. 

Социально-культурный модуль позволит окунуться в мир национального своеобразия и 

историко-топографической уникальности Быдгощ и Читы. В рамках модуля предусмотрено 

посещение краеведческих музеев, природных памятников, культурно-просветительских центров, 

исторических достопримечательностей, совместная молодежная творческая программа. 

Участие в проекте позволит польским и забайкальским студентам не только узнать новые 

методы и формы активизации людей с ограниченными возможностями, изучить традиции 

психолого-реабилитационной деятельности и закрепить лучшие практики оказания помощи 

различным социальным группам, используемые в наших странах, но и станет отличным 

инструментом поддержания постоянных контактов как между студентами, так и между вузами в 

целом. 
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Завершился основной этап приёмной кампании в ЗабГУ 

Приёмная комиссия ЗабГУ завершила приём заявлений для обучения на бюджетной основе 

по программам бакалавриата, специалитета и магистратуры. По результатам зачисления на 

бюджетные места ряды студентов университета пополнили 1447 бакалавров и специалистов и 424 

магистранта. Документы для поступления на внебюжет как на очную, так и на заочную формы 

будут приниматься до конца августа. 

Всего на бюджет было подано 4010 заявлений по образовательным программам 

бакалавриата и специалитета очной формы и 1565 – заочной. В магистратуру подано 632 

заявления на очную форму обучения и 420 – на заочную. 

Среди гуманитарных специальностей очной формы обучения своё лидерство по количеству 

заявлений сохранила «Юриспруденция», на которую было подано 426 заявлений. Улучшилась 

конкурсная ситуация с педагогическими специальностями, связанными с общеобразовательными 

предметами такими как математика, информатика, физическая культура. Из технических 

направлений лучше всех дела с набором абитуриентов обстоят у Горного факультета. Не отстают 

специальности, связанные с информационными технологиями: «Информатика и вычислительная 

техника» и «Прикладная информатика». Несмотря на небольшое количество бюджетных мест, 

остаются востребованы «Международные отношения» и «Зарубежное регионоведение». 

Стоит отдельно отметить интересный опыт по хорошему набору абитуриентов на 

специальности энергетических направлений. Как рассказал главный специалист отдела по приёму 

студентов и профориентационной работе Сергей Позлутко, большую роль в этом сыграли 

учреждённые в прошлом году лицейские классы: 
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«У нас были сформированы энергетические лицейские классы при Энергетическом 

факультете, открытые совместно с Читаэнерго. На занятиях, проводившихся по выходным, ребят 

знакомили с особенностями энергетических профессий, с представителями энергетических 

организаций, возили на экскурсии на предприятия. И выпускники, которые учились в этих 

лицейских классах, пришли почти в полном составе к нам для получения высшего образования. 

Мы планируем продолжать такую традицию и в наступающем 

учебном году. И, я думаю, можно порекомендовать и другим факультетам использовать этот 

позитивный опыт в профориентационной работе». 

Кроме того, этом году ЗабГУ проводит набор на новую специальность среднего 

профессионального образования – «Право и организация социального обеспечения». Выпускники 

данной специальности получат диплом с присвоением квалификации «Юрист». Наличие такого 

диплома позволит в сокращенные сроки пройти обучение по программе бакалавриата 

«Юриспруденция». 
 
 

Московский комсомолец – Чита  
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Забайкальский ученый - о «контроле» пожаров: Лес – не месторождение бревен 
 

С начала 2019 года в Забайкалье сгорело леса больше, чем в 2017-ом или 2016-ом, 

сообщил 13 июля на своей странице в Facebook доцент ЗабГУ, доктор биологических наук 

Олег Корсун. При этом Минприроды РФ установило зоны контроля, определив труднодоступные 

и удаленные территории, где тушить пожары при отсутствии угрозы населенным пунктам и 

объектам экономики в большинстве случаев считается экономически нецелесообразным. Ученый 

прокомментировал «МК в Чите» этот подход. 

«Лес - это не просто месторождение бревен. Государство выступает как плохой стратег, не 

желающий заглядывать в будущее дальше, чем на несколько лет. Поэтому современная лесная 

политика, основанная на экстенсивном использовании оставшихся лесных ресурсов и на 

отношении к лесу исключительно как к сырью, представляется ошибочной. Об этом давно говорят 

многие специалисты по лесному хозяйству и профессиональные экологи. К сожалению, пока в 

стране торжествует именно такой подход, который принципиально отличается, например, от того, 

что делается в соседнем Китае», - сказал Олег Корсун. 

Он уточнил, что с начала года пожары прошли 713 тыс 417 га или 1,7% площади края, 418 

тыс 475 га из которой покрыты лесом. Это составляет 1,3% от площади лесного фонда. 

12,3 млн га или почти 38% забайкальского леса отнесены к труднодоступным зонам, где не 

тушат лесные пожары. 

«Именно на этих территориях сейчас наблюдаются лесные пожары. На сегодняшний день 

горит 68,8 тысяч га», - написал на своей странице Корсун. 
 

 

БайкалDaily 
 

https://www.baikal-daily.ru/news/16/370276/                                                          05.08.2019, 21:00 
 

В Забайкалье набирают волонтёров на международные игры 

В Забайкальском крае объявляется набор волонтёров на IX Международные детские 

спортивные игры. Соревнования юных спортсменов России, Китая и Монголии пройдут с 19 по 24 

августа в Чите.  

На играх добровольцам предстоит работать с командами: встречать и сопровождать их. 

Также от них ждут помощи судьям на спортивных объектах и поддержку организаторам. Об этом 

сообщает пресс-служба минспорта Забайкалья.  

Напомним, что в программе проведения одиннадцать видов спорта: лёгкая атлетика, вольная 

борьба, бокс, дзюдо, настольный теннис, волейбол, плавание, стрельба из лука, мини-футбол, 

баскетбол и национальная бурятская борьба «Барилдаан». Игры будут проходить в ФОК ЗабГУ 

«Университет», на стадионе «Локомотив», в зале греко-римской борьбы СШОР № 2. Открытие 

пройдёт на стадионе «Юность», закрытие – во Дворце молодёжи «Мегаполис-Спорт». 

Соревнования по плаванию состоятся в бассейне «Дельфин», стрельба из лука – на 

«Высокогорье».  

 

https://www.mkchita.ru/social/2019/07/14/zabaykalskiy-uchenyy-o-kontrole-pozharov-les-ne-mestorozhdenie-breven.html
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Новые профессиональные программы откроют в Забайкалье для подготовки 

специалистов для развивающихся производств региона 
 

В Забайкальском крае на базе Забайкальского государственного университета 

появится подразделение национального исследовательского университета «МИСиС». 

Благодаря этому будет осуществляться подготовка инженерных кадров по специальности 

«Горное дело». Также ближайшие два года в регионе откроются девять новых 

профессиональных образовательных программ. Об этом заявил 1 августа в Чите министр по 

развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов на совещании под руководством 

председателя правительства России Дмитрия Медведева. 

Александр Козлов в своём докладе затронул тему развития нескольких крупных производств 

в Забайкальском крае. В том числе, шла речь о реализации проектов, вошедших в ТОР 

«Забайкалье». 

«Мы говорим о создании рабочих мест, наша позиция – работать должны местные 

специалисты и готовить их нужно уже сейчас. Что уже сделано в этом направлении. В следующем 

году в ЗабГУ появится подразделение МИСиС, где будут готовить специалистов по профилю 

«Горное дело». В 2020-2021 годах откроется десять новых профессиональных образовательных 

программ. Это 175 бюджетных мест в колледжах и 55 мест в вузах. В рамках плана социального 

развития центров экономического роста семь профессиональных образовательных учреждений 

Забайкалья получат 170 миллионов рублей на то оборудование, которое сейчас используется на 

производстве. Чтобы дети учились на том, на чём будут работать», — отметил Александр Козлов. 

Напомним, 1 августа в Забайкалье работал председатель правительства России Дмитрий 

Медведев. Он посетил многофункциональный центр, где начали принимать заявления на 

получение «Дальневосточного гектара», краевую детскую клиническую больницу, осмотрел 

пожарную технику, которая поступила в регион по нацпроекту «Экология».  

Также Дмитрий Медведев провёл совещание, где в том числе обсуждались вопросы 

социально-экономического развития края. 
 
 

Regnum 
 

https://regnum.ru/news/2678629.html                                                                1 августа 2019, 13:19 
 

Будущих горняков будут готовить в забайкальском вузе 

На базе Забайкальского государственного университета будут готовить горняков. Об 

этом сегодня, 1 августа, на совещании под руководством председателя правительства 

России Дмитрия Медведева в Чите заявил министр по развитию Дальнего Востока и 

Арктики Александр Козлов. Об этом сообщается на странице пресс-службы губернатора 

Забайкальского края в социальной сети Facebook. 

По словам Козлова, это стало возможным благодаря созданию на базе ЗабГУ подразделения 

национального исследовательского университета МИСиС. 

В ближайшие два года в регионе откроются девять новых профессиональных 

образовательных программ: 175 бюджетных мест в колледжах и 55 — в вузах.⠀Кроме того, по 

плану развития центров экономического роста, семь профессиональных образовательных 

учреждений края получат 170 млн рублей на оборудование, которое используется на 

производстве. 

Как ранее сообщало ИА REGNUM, премьер-министр России Дмитрий Медведев сегодня, 1 

августа, находится с рабочей поездкой в Забайкальском крае. 
 
 

Министерство РФ по развитию Дальнего Востока 
 

https://minvr.ru/press-center/news/23021/                                                                           01.08.2019 
 

Александр Козлов доложил Дмитрию Медведеву об интеграции Забайкальского края в 

экономическое пространство ДФО. Доклад 
 

Уважаемый Дмитрий Анатольевич, уважаемые участники совещания! 

6 ноября 2018 года мы создали проектный офис по интеграции Забайкалья в состав 

Дальневосточного федерального округа. 

Интеграция идет по основным двум блокам: социальный и экономический. 

http://www.75rus.org/more.php?UID=13331
https://regnum.ru/news/2678629.html
https://regnum.ru/news/2019-08-01.html
https://www.facebook.com/zabaikalyenews/photos/a.1707703146174697/2418869775058027/?type=3&theater
https://regnum.ru/
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<…> По Забайкалью уже сейчас можно спрогнозировать, что к 2025 году будут нужны 

специалисты в сферах добычи полезных ископаемых и сельском хозяйстве. Наша позиция - 

работать должны местные! И готовить их необходимо уже сейчас. 

Что уже сделано в этом направлении. В следующем году в ЗабГУ появится 

подразделение Московского института стали и сплавов, на кафедре будут готовить 

специалистов по профилю «Горное дело». 

В 2020-2021 годах в крае откроются 9 новых профессиональных образовательных программ. 

Это 175 бюджетных мест в колледжах и 55 мест в вузах ежегодно по таким направлениям, как 

прикладная геология, горное дело, нефтегазовое дело, геодезия, сельское, лесное и рыбное 

хозяйство, техника и технология строительства, транспорт и логистика. 

Но, помимо теории, очень важно получить и практические навыки.  И учиться не на 

советских станках, а потом на высокотехнологичном производстве переучиваться, а сразу учиться 

на том оборудовании, на котором в последствии будешь работать.  В нашей программе развития 

центров экономического роста мы предусмотрели деньги на обновление материально-технической 

базы колледжей и техникумов. 7 образовательных учреждений Забайкалья получат новое 

оборудование на сумму, превышающую 170 миллионов рублей. 

И ещё, можно не только обучать новых специалистов, но и заняться переподготовкой уже 

имеющихся кадров. Самое главное, я повторюсь, – это планомерно готовиться к завтрашнему дню. 

И гнаться не за количеством, а за качеством. 
 
 

EastRussia 
 

https://www.eastrussia.ru/material/likvidatsiya-i-konsolidatsiya/                                        24.07.2019 
 

Ликвидация и консолидация 
 

До 15 октября в Забайкалье должны быть завершены все работы, направленные на 

ликвидацию последствий масштабных пожаров, которые произошли в апреле. Об этом заявил 

полномочный представитель президента в Дальневосточном округе Юрий Трутнев на 

оперативном совещании в Чите. Врио губернатора Забайкальского края Александр Осипов 

потребовал от местных властей и подрядчиков  не затягивать дело и жестко соблюдать 

установленные сроки строительства жилья для погорельцев, бурения скважин для питьевой воды 

и пожарных нужд, возведения новых мостов через реки взамен сгоревших. Глава региона уточнил: 

выплаты на все эти цели производятся вовремя. В соответствии с Указом президента страны, 

постановлениями правительства России и документами региональных властей.  

<…> Прокурор идет в лес 

Апрельские пожары до предела обострили проблемы, которые в Забайкалье существовали 

годами и десятилетиями. Стихийные бедствия здесь случаются с печальной периодичностью. С 

одной стороны, тому есть объективные причины. Ряд ученых (в том числе доктор геолого-

минералогических науки, ведущий научный сотрудник геологического факультета МГУ Владимир 

Сывороткин) полагает, что возгорание лесов и степных пространств связано не только с 

«человеческим фактором», но и с перемещением «озоновых дыр» в атмосфере нашей планеты, в 

результате чего у ее поверхности скапливается опасная смесь водорода и метана. Есть места, 

буквально «обреченные гореть», говорит Сывороткин. Но это, добавляет он, означает только одно: 

таким регионам нужен особый режим контроля. И снимать с жителей и властей ответственность – 

нельзя. Доцент ЗабГУ, доктор биологических наук Олег Корсун подсчитал: с начала 2019 г. в 

Забайкалье сгорело больше леса, чем в 2017 или 2016-ом году. Он связывает это с тем, что к 

лесу у нас относятся как к «месторождению бревен», а лесная политика основана на 

экстенсивном использовании этих ценнейших ресурсов.  С начала года, по данным Корсуна, 

в крае от пожаров пострадали 713 417 гектаров, больше половины которых покрыты лесом. 

В некоторых труднодоступных зонах огонь даже не тушат, и МЧС дает на это согласие – 

слишком дороги и потому нецелесообразны такие работы. Поэтому 40 пожаров на 80 

тысячах га пришлось оставить на произвол судьбы.  

По оценке полпреда Трутнева, Забайкалье – «чемпион по количеству нарушений лесного 

законодательства». А краевой прокурор Василий Войткин внес в забайкальское Заксобрание 

особый законопроект, который призван ужесточить ответственность за такие действия и 

установить систему требований для предотвращения незаконного оборота древесины, варварской 

рубки и лесных пожаров. Пока, по данным Минприроды края, лесному фонду Забайкалья был с 

начала года нанесен ущерб в 87 млн рублей. Но с виновных удалось взыскать лишь 31 тысячу 

https://www.eastrussia.ru/material/likvidatsiya-i-konsolidatsiya/


рублей. Всего же было составлено 124 протокола о нарушении пожарной безопасности на общую 

сумму 925 тысяч… 
 

 

https://www.eastrussia.ru/news/v-zabaykale-otkroyut-programmy-podgotovki-rabotnikov-dlya-

razvivayushchikhsya-proizvodstv/                                                                                       01.08.2019 11:11 
 

В Забайкалье откроют программы подготовки работников для развивающихся 

производств 
 

В 2020 году Забайкальский государственный университет станет базой для основания 

регионального подразделения НИИ МИСиС, в котором будут готовить местных 

специалистов по профилю «Горное дело». Также в ближайшие два года будет организовано 

девять новых профессиональных программ подготовки работников для развивающихся 

производств края. Всего планируется организовать 175 бюджетных мест в колледжах и 55 в 

ВУЗах. Также семь учреждений среднего профессионального образования получать современное 

оборудование, общей стоимостью 170 миллионов рублей в рамках реализации плана социального 

развития центров экономического роста. Об этом завил министр по развитию Дальнего Востока и 

Арктики Александр Козлов. 

«Мы говорим о создании рабочих мест, наша позиция – работать должны местные 

специалисты и готовить их нужно уже сейчас» - подчеркнул чиновник, отметив, что кадры будут 

готовиться и для новых производств, вошедших в ТОР «Забайкалье». 

Ранее сообщалось, что 45 забайкальских школ в 2019 году станут центрами образования 

гуманитарного и цифрового профилей «Точка роста». Забайкалье получило 70 миллионов рублей 

на подготовку педагогов и закупку современного оборудования, в числе которого значатся 3D-

принтеры, квадрокоптеры и современные компьютеры. В новых центрах детей будут учить 

прототипированию, 3D-моделированию, компьютерному черчению и т.д. 
 

 

Новые известия 
 

https://newizv.ru/news/society/02-08-2019/sozhzhennye-zazhivo-chto-proishodit-s-zhivotnym-

mirom-sibiri                                                                                                                           2 августа, 11:39 

Сожженные заживо: что происходит с животным миром Сибири 
 

Лесные пожары на Востоке России перестали быть локальной проблемой. Их последствия 

для экологии Земли могут будут катастрофическими. Об этом сообщил телеканал CBS News, 

ссылаясь на данные Всемирной метеорологической организации. Одна из трагедий Сибири – 

гибель редких животных, оказавшихся в эпицентре пожара. 

<…> По данным «Авиалесоохраны», около 320-и очагов пожара находятся в 

отдаленных и труднодоступных местностях. Подобные сложные возгорания у нас в стране не 

тушат, так как затраты на борьбу с огнем превышают прогнозируемый вред. «У нас уже 4 

года не тушат лесные пожары, это государственная политика. В результате, животные 

гибнут массово. Плотность населения в Сибири низкая, иногда попадается один эвенк на 

500-ах гектарах», - объясняет «НИ» преподаватель кафедры биологии Забайкальского 

государственного университета , кандидат биологических наук Олег Корсун. 

Действительно, в Забайкалье, по данным на 2019 год, плотность населения составляет 2,47 

чел./км.2 Плотность населения в Иркутской области— 3,09 чел./кв. км. Плотность населения в 

Красноярском крае - 1,21 чел./кв.км. «Существуют региональные охотоуправления, но на 1 район 

в несколько сот гектаров – 1 человек. Что он реально может сделать?», - говорит Олег Корсун. 

<…> «Новые Известия» связались с биологами Забайкальского края и попросили 

прокомментировать ситуацию с животными. « У каждого региона есть теперь своя «Красная 

книга» животных. В «Красную книгу» Забайкалья внесены многие виды. Например, из 

млекопитающих - горный баран. Якутия – место обитания занесенного в Красную книгу 

стерха, белого журавля, (об этой птице многие узнали благодаря полету президента Путина 

со стерхами в сентябре 2012 г. в рамках проекта «Полет надежды» по спасению этого 

редкого вида журавлей - прим.редакции). Сколько стерхов спасутся после нынешних пожаров 

– не берется предсказать ни один специалист. Вообще, погибнуть могут в первую очередь 

мелкие животные – летучие мыши, грызуны, соболь. Олень, лось, кабарга, волк, заяц-беляк, 

обитающие в наших краях, будут мигрировать, если спасутся. Сейчас млекопитающие в 

панике бегут от огня. Им некуда деваться – северный олень, медведи часто выходят к 

местам, где живут люди. Просчитать их поведение сложно, надо учитывать, что это 
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раздраженные животные, они могут проявить агрессию. Но пока о случаях нападения 

животных на людей ничего не известно», - рассказывает преподаватель кафедры биологии 

Забайкальского государственного университета, кандидат биологических наук Олег 

Корсун… 
 
 

Авиапорт 
 

https://www.aviaport.ru/digest/2019/07/23/597397.html                                         23.07.2019, 07:06 
 

Улан-удэнский авиационный завод организовал практику студентов технических вузов 

страны 
 

Член бурятского регионального отделения "Союз машиностроителей России" Улан-

Удэнский авиационный завод холдинга "Вертолеты России" (госкорпорация Ростех) организовал 

производственную практику студентов технических вузов страны. 88 студентов получат в июле-

августе опыт практической работы и разовьют профессиональные умения и навыки в 

подразделениях предприятия. 

"Производственная практика - ключевой момент подготовки конкурентноспособного 

квалифицированного специалиста. Ребята начинают интегрироваться в среду профессионалов, 

развивают новые профессионально значимые качества, что в дальнейшем при трудоустройстве 

позволяет им сразу включаться в рабочий процесс" - отметил управляющий директор АО "У-УАЗ" 

Леонид Белых. 

АО "Улан-Удэнский авиационный завод" оформил на период практики трудовые отношения 

со студентами из Иркутского национального исследовательского технического университета, 

Новосибирского государственного технического университета, Томского политехнического 

университета, Сибирского федерального университета, Сибирского государственного 

университета науки и технологий имени академика М. Ф. Решетнева, Московского 

государственного технического университета гражданской авиации (Иркутский филиал), 

Московского авиационного института, Забайкальского государственного университета, 

Уфимского государственного авиационного технического университета, Восточно-Сибирского 

государственного университета технологий и управления. 

Студентам выплачивается заработная плата. Иногородним предоставляется место в 

общежитии, компенсируются транспортные расходы к месту прохождения практики и обратно… 
 
 

ТАСС 
 

https://tass.ru/sibir-news/6761466                                                                                  14 АВГ, 18:57 
 

Эксперт: площадь пожаров в лесах Сибири на 4 млн га меньше, чем в рекордном 2012 

году 
 

Общая площадь, пройденная огнем в лесах Сибири в этом году, по предварительным 

подсчетам, составляет 8 млн га, что на 4 млн га меньше, чем в 2012 году, когда фиксировались 

особенно тяжелые пожары, сообщил в среду ТАСС директор Института леса Сибирского 

отделения (СО) РАН Александр Онучин. 

По данным Авиалесохраны, в России горит около 3 млн га лесов, причем более 90% пожаров 

приходятся на труднодоступную таежную местность. Режим ЧС из-за крупных пожаров действует 

на всей территории Иркутской области, Якутии, Красноярского края и в трех районов Бурятии. 

Особый противопожарный режим действует в 41 регионе. 

<…> Верховые и низовые пожары 

Верховые пожары, при которых огонь охватывает деревья полностью - от основания до 

кроны, не составляют большинства в горящей сибирской тайге, уверен Сирин. "Верховые 

пожары отнюдь не составляют большинства [в Сибири]. Пожары начинаются снизу и 

только в редких случаях переходят в верховые, затрагивая кроны деревьев", - сказал 

Сирин. С ним согласен доцент кафедры биологии Забайкальского госуниверситета Олег 

Корсун, который, однако, отметил, что летом лесные пожары чаще переходят в верховые, 

чем весной. 

Самые распространенные - низовые пожары, считает Сирин, как правило, проходят 

безболезненно для деревьев - на них остаются лишь подпалины. "Есть даже положительные 

моменты, связанные с тем, что поверхность почвы освобождается от валежника, старых 

деревьев, мусора, и зола удобряет землю. Это благоприятствует лесовосстановлению", - 

добавил он. 

https://www.aviaport.ru/digest/2019/07/23/597397.html
https://www.aviaport.ru/digest/2019/07/23/
https://tass.ru/sibir-news/6761466


Какую точную долю от общей площади пожаров составляют верховые, эксперты сказать 

затрудняются, отмечая лишь, что она невелика, но, безусловно, присутствует, поскольку погода в 

Сибири сейчас способствует переходу пламени выше по стволам деревьев. 
 
 

SM News 
 

https://chita.sm-news.ru/zabgu-v-ramkax-mezhdunarodnogo-proekta-posetyat-polskie-studenty-

6240/                                                                                                                                               15 августа 

ЗабГУ в рамках международного проекта посетят польские студенты 
 

Студенты Забайкальского государственного университета приняли участие в 

международном молодежном социальном проекте в польском городе Быдгощ и возвращаются 

домой. 

Как рассказали корреспонденту Sm-news в пресс-службе университета, в рамках второй 

части проекта 18 августа с ними в Читу прибудет делегация польской молодежи под руководством 

директора института физической культуры и спорта Университета «Высшая школа экономики в 

Быдгоще» Александра Скалий. 

Польских гостей ждёт насыщенная программа, кураторами которой выступят представители 

Забайкальского государственного университета. Торжественная встреча делегации из Польши с 

руководством вуза пройдёт 19 августа в 9 часов в главном корпусе ЗабГУ. Затем планируется 

экскурсия по Музейному комплексу Забайкальского госуниверситета. 

Также в рамках проекта польские студенты посетят инновационную клинику «Академия 

здоровья», реабилитационный центр для детей-инвалидов «Росток», физкультурно-

оздоровительный центр «Радуга», реабилитационные центры «Спасатель» и «Дар» и другие 

значимые объекты социальной направленности. Студенты примут участие в мастер-классах по 

изучению специальных тренажеров по аквакинезотерапии и адаптивным настольным играм, а 

также в мероприятиях по освоению русского и польского жестового языка. 

Кроме того, запланированы посещения делегацией из Польши культурных и исторических 

достопримечательностей Читы и выезды на природные памятники. 

Подведение итогов проекта пройдет 25 августа на прощальном вечере. На нем участниками 

будет представлен польско-российский фильм «Важна помощь, а не язык», который отразит 

ежедневную деятельность студенческой молодежи в ходе проекта. 

Там напомнили, что главной целью данного социального проекта является укрепление 

культурно-образовательных связей между вузами, изучение и обмен опытом по вопросам 

социально-психологической реабилитации различных групп населения и развитие международной 

академической мобильности. 
 
 

Радио Сибирь 
 

● Новость «В ЗабГУ завершился основной этап приёмной кампании» 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта» 
 

● Анонс «Польские студенты в ЗабГУ» 
 

 

«Радио России» 
 

● Новость «В ЗабГУ завершился основной этап приёмной кампании» 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта» 
 

● Анонс «Польские студенты в ЗабГУ» 
 

 

Радио «Маяк» 
 

● Новость «В ЗабГУ завершился основной этап приёмной кампании» 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта» 
 

● Анонс «Польские студенты в ЗабГУ» 

https://chita.sm-news.ru/zabgu-v-ramkax-mezhdunarodnogo-proekta-posetyat-polskie-studenty-6240/
https://chita.sm-news.ru/zabgu-v-ramkax-mezhdunarodnogo-proekta-posetyat-polskie-studenty-6240/


Радио «Вести ФМ» 
 

● Новость «В ЗабГУ завершился основной этап приёмной кампании» 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного социального 

проекта» 
 

● Анонс «Польские студенты в ЗабГУ» 
 

 

Российская газета 
 

https://rg.ru/2019/08/08/reg-dfo/zabajkale-stalo-liderom-po-chislu-narushenij-lesnogo-

zakonodatelstva.html                                                                                                           08.08.2019 07:35 

Останутся пеньки 
 

Первое место по числу нарушений лесного законодательства среди всех дальневосточных 

субъектов занимает Забайкальский край. Об этом заявил вице-премьер - полпред президента РФ в 

ДФО Юрий Трутнев. Он отметил, что бывал в регионе еще в должности министра природных 

ресурсов РФ и "прекрасно помнит нелегальные рубки и штабели незаконно добытой древесины". 

По мнению полпреда, с того времени мало что изменилось. 

<…> Прямая речь 

Олег Корсун, доцент кафедры биологии и методики обучения биологии Забайкальского 

государственного университета: 

- Управление лесной промышленностью связано не только с экономической 

эффективностью, но и с экологическими рисками, которые возникают при использовании 

природных ресурсов. В этой отрасли две ключевые проблемы: природные пожары и рубки 

насаждений. Для Забайкалья характерно и то, и другое. Природные пожары в регионе затрагивают 

практически все районы. Арендаторы приходят на горельник. Возникает необходимость заново 

проводить лесоустройство, чтобы понять, где древесина какого качества, где можно или нельзя 

рубить. В частности, для Амазарского проекта по созданию целлюлозного комбината это стало 

серьезной проблемой: инвесторам не хватает сырья. 

Для того чтобы восстановиться, забайкальскому лесу требуется в среднем 70 лет. Этот срок 

характерен для сосны. Есть породы более быстрорастущие, например, лиственные. К сожалению, 

в нашей стране практически нет плантационного выращивания леса, как, например, в Китае или 

Финляндии. В России международная экологическая организация "Гринпис" уже несколько лет 

выступает за то, чтобы на заброшенных сельскохозяйственных землях разрешили плантационное 

выращивание деревьев. В регионе много таких участков. И если бы эти плантации были созданы, 

не пришлось бы рубить старовозрастные леса, которых уже и в Сибири-то немного. 

Я считаю, что лесным ресурсам больше всего повредило разрушение лесной службы, 

которое произошло более десяти лет назад, массовое сокращение работников лесхозов и 

лесничеств, то есть людей, которые следили за состоянием насаждений, занимались уходом за 

ними. Все это государство решило переложить на плечи арендаторов. Но арендаторы бывают 

разные. Владея площадями, они не занимаются лесоустройством, прокладыванием 

противопожарных полос, строительством дорог. Ранее такие задачи решало государство в лице 

лесхозов, сейчас этого не делает никто. А раз нет хозяина, значит, возникают предпосылки и 

лазейки для незаконной рубки… 
 

 

«Забайкальский рабочий» № 148 от 6 августа 2019 года 
 

«Профобразование будет возрождаться!» 

Заметка о создании на базе ЗабГУ подразделения национального исследоввательского 

университета МИСиС. 
 
 

«Вузовский вестник» №13 от 1-15 июля 2019 года 
 

«Михаил Котюков в Забайкалье»  

Новость о прошедшей встрече министра науки и высшего образования РФ с 

представителями образовательных учреждений Забайкальского края по материалам пресс-службы 

ЗабГУ.  

 

https://rg.ru/2019/08/08/reg-dfo/zabajkale-stalo-liderom-po-chislu-narushenij-lesnogo-zakonodatelstva.html
https://rg.ru/2019/08/08/reg-dfo/zabajkale-stalo-liderom-po-chislu-narushenij-lesnogo-zakonodatelstva.html


«Эффект» № 15 от 30 июля 2019 года 
 

«Вошли в число победителей всероссийского конкурса молодежных проектов» 

Новость о победе проектов УВиСР ЗабГУ во Всероссийском конкурсе молодежных 

инициатив среди образовательных организаций высшего образования. 
 

«В ЗабГУ продолжает работу приемная комиссия» 

Заметка об итогах первых дней работы приемной комиссии ЗабГУ. 
 
 

«Эффект» №32 от 6 августа 2019 года 
 

«Начнут подготавливать горняков» 

Информация об открытии в следующем году в ЗабГУ подразделения МИСиС, в котором 

будут готовить специалистов по профилю «Горное дело».  

 
 

«Земля» № 32 от 6 августа 2019 года 
 

«Дым в глаза и морковку с улиц» 

Заметка о визите в Читу председателя правительства РФ Дмитрия Медведева и федеральных 

министров, в которой упоминается об открытии на базе ЗабГУ подразделения МИСиС. 
 

 

«АиФ – Забайкалье» № 33 от 14 – 20 августа 2019 года 
 

«Бесконечно ли терпение степей?» 

В материале, рассказывающем о том, как восстанавливаются заповедники после пожаров, 

комментарий дает доцент кафедры экологии, экологического и химического образования ЗабГУ 

Татьяна Ткачук. 

 
 

«Читинское обозрение» №30 от 24 июля 2019 года 
 

«Говорите по-русски» 

 Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации – кандидат 

филологических наук доцент кафедры русского языка и методики его преподавания ЗабГУ 

Анастасия Иванова. 

 

«Читинское обозрение» №31 от 31 июля 2019 года 
 

«Говорите по-русски» 

 Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации – кандидат 

филологических наук доцент кафедры русского языка и методики его преподавания ЗабГУ 

Анастасия Иванова. 
 

 

 «Читинское обозрение» №32 от 7 августа  2019 года 
 

«Говорите по-русски»  

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации – кандидат 

филологических наук доцент кафедры русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Елена 

Филинкова. 

 

«Читинское обозрение» №33 от 14 августа  2019 года 
 

«Говорите по-русски»  

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации – кандидат 

филологических наук доцент кафедры русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Елена 

Филинкова. 



 

Рассылки по внешним СМИ: 
 

12 августа - «В ЗабГУ завершился основной этап приёмной кампании» (новость) 
 

12 августа – «Студенты ЗабГУ стали участниками международного молодежного 

социального проекта» (новость) 
 

15 августа – «Польские студенты в ЗабГУ» (анонс). 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


